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郑州暴雨下的互联网企业
突如其来的郑州暴雨牵动了各方的心。
在这场灾难面前，依然还在有人反思郑

州的基础设施，依然还有人在分析郑州暴雨
的成因，其实，这些都不重要，当务之急应当
是尽最大的可能救人，尽最大限度地自救，
只有这样，我们才能将这场暴雨带来的灾害
降到最低。

一方有难，八方支援。
当灾情发生，我们看到的是社会各界人

士开始动用自身的力量来帮助郑州解困，在
这个过程当中，行动最为迅速，反应最为机
敏的，或许，正是日渐成为我们生活当中的

“基础设施”的互联网企业。他们正在用自
己快速的行动再一次向我们证明，互联网企
业始终与人们的需求相一致的。

有的互联网企业在利用自身的技术帮
助郑州解困；有的互联网企业在利用自身的
资源为郑州排忧；有的互联网企业在利用自
身的产品和服务为郑州解难……无论是哪
一种方式，我们都不能忽视在这场暴雨里的
互联网身影。

从腾讯到阿里，从百度到今日头条，从
京东到拼多多，从 360到携程，几乎所有的
互联网企业都参与到了这场抵抗突发灾情
的大决战当中。当越来越多的人开始反思
互联网经济以及平台经济的发展模式时，互
联网企业正在用自己的实际行动向我们证
明，他们正在用自己的实际行动证明与反思
自己。

的确，肇始于互联网模式的平台经济的
发展的确经历了一段时间的野蛮生长，唯资
本和流量至上的发展模式不仅让它们的发
展略显变形，就连广大的民众对于他们的认
识同样开始发生潜移默化的变化。从当初
的推崇有加到现在的避之不谈，人们正在用
自己的实际行动展示着他们对于互联网企
业认识的转变。

随着国家层面对于互联网企业发展的
逐步规范，特别是对于头部垄断企业进行监
管，越来越多的互联网企业开始反思自己，
并且开始寻找真正能够被广大的民众接受
的发展模式。经过一段时间的摸索之后，他
们发现，欲要让民众重拾对自己的好感，欲
要重塑企业的良好形象，必然需要想人民之

所想，急人民之所急。只有这样互联网企
业，才能真正被民众所喜爱，陷入低谷的互
联网行业，才能再一次获得突破。

互联网企业最大的价值在于服务人民
无论是哪一家互联网企业，无论是哪一

种互联网模式，真正能够赢得长期发展的关
键要素，依然是要为人民谋求福利，依然是
要服务人民，只有这样，互联网企业的发展
才能真正长久。在郑州暴雨里，我们看到的
是互联网企业开始释放自身价值的过程。

以百度、今日头条为代表的资讯平台第
一时间创建了相关的专题，帮助民众第一时
间了解相关信息，减少信息闭塞带来的次生
性问题；

以腾讯、阿里为代表的头部企业第一时
间动用自身的一切力量，帮助民众在第一时
间获得所需要的帮助，涵盖了人们吃穿住用
行的各个方面；

以京东、滴滴为代表的互联网公司则借
助他们在物流和出行方面的优势，在第一时
间为广大的民众提供急需的物质，提供最安
全的出行服务……

当然，这些互联网公司最直接、最有效
的方式还是通过捐款的方式来帮助灾区。
灾情发生之后，几乎所有知名的互联网企业
都加入到了捐款的行列里。互联网企业正
在用自己的行动告诉我们，一个企业，特别
是一家社会型企业存在的最大的价值和意
义，依然在于服务人民。只有真正服务人
民，才能让自己的价值得到彰显，才能不断
被人民所青睐。

互联网企业已经不再是独立的个体
截止到今天，依然还有人抱有孤立的、

狭隘的思想。其实，在这个地球上，我们每
一个人，每一个企业都是相互关联的，都是
命运共同体。只有帮助彼此，只有相互扶
持，才能达到更远的彼岸。在这场突如其来
的灾难面前，互联网企业的表现再一次为我
们诠释了这一点。

从各个互联网企业对郑州进行资源的
方式来看，可谓是五花八门，门类众多，人们
生产和生活的各个方面，几乎所有的互联网
企业都有涉及。这除了说明，互联网业已成
为新的基础设施之外，更多地为我们展现了

互联网企业与人们生产和生活之间的联系。
经历了多年的发展之后，已经很难有哪

一家互联网公司会说，他们的发展是孤立
的、依靠自己独立完成的，他们都是通过不
断地满足人们的生产和生活的需要，不断地
为人们提供必需的服务，才实现了自身的发
展。

所以，通过这场救灾，我们看到的是所
有的互联网企业都不是一个孤立的个体，都
不是一个独立的存在。只有不断地强化与
民众之间的联系，真正想民众之所想，急民
众之所急，才能真正获得长久的发展。从阿
里到腾讯，从京东到拼多多，几乎每一家互
联网企业无一不是如此，当互联网企业真正
与人们站在一起的时候，他们的价值才能得
到最大限度的发挥。

互联网企业更为开放和主动
近段时间以来，越来越多的人开始提及

互联网企业的封闭，越来越多的人开始谈及
互联网企业的没落，但是，在这场应对郑州
暴雨的战役里，我们看到的是，互联网企业
在救灾过程当中的持续开放以及主动作为。

这除了与互联网企业的不断主动自省
有关之外，更多的表现出来的是，互联网企
业本身的开放和机动的特质。谈及这场救
援当中的互联网企业，反应的速度不可谓不
迅速。在快速的反应速度下，表现出来的是
互联网企业本身的开放性和主动性。

互联网企业只有不断地保持自身的这
样一种主动性和开放性，只有不断地敢于自
我革新，它才能在新的发展阶段，继续发挥
自身的力量。纵然是在互联网技术的改造
能力依然式微的大背景下，互联网企业依然
可以通过自身的主动和积极，不断发挥自身
的作用。

其实，我们在这场救灾当中，希望更多
地看到的是不同的互联网企业相互协作，相
互助力，彼此互通的场景，只有这样，互联网
企业的作用才能得到最大限度的发挥，更加
可以让我们看到互联网企业的开放和主
动。如果这一现象，真的开始发生和出现，
或许，真的可以说明，中国的互联网行业的
发展业已进入到了一个全新的发展阶段。

互联网早已不再是互联网

透过这场救灾，我们看到的现在的互联
网已经不再是简单意义上的互联网，或者说
已经不再是传统意义上的互联网。因为按
照传统的定义，互联网是虚拟经济，是线上
经济，是平台经济，所以，它的很多产品和服
务都是虚拟的，无形的。通过驰援郑州，我
们看到的是，越来越多的互联网企业开始与
实体相连，他们已经不再是严格意义上的互
联网，而是开始实现虚实结合。

因此，我们说，现在的互联网已经不再
是传统意义上的互联网，而是开始与实体、
实业结合。这其实才是互联网企业下一个
发展的突破口。只有通过不断与实体企业，
实体经济的结合，不断寻找自身在新一轮产
业革命当中的作用，不断扮演好自身的角
色，才能真正让互联网企业在新的发展浪潮
里找到新的方向。

当互联网不再是传统意义上的互联网，
当互联网不再是简单意义上的平台，它的发
展才有了新的内涵和意义。当然，在这场互
联网经济与实体经济结合的过程当中，我们
同样还需要看到的是互联网企业不仅仅只
是依靠资本的力量与实体结合，而是更加愿
意更多地看到的是他们在技术上、产品上和
服务上与实体经济之间的深度联系。只有
真正通过这样一种立体式，多维度的结合之
后，互联网企业才能真正摆脱传统意义上的
发展模式，真正进入到一个全新的发展阶
段。

当郑州暴雨肆虐，人民的生命与财产安
全开始受到极大地威胁。社会各界开始加
入到了这场驰援郑州的战役当中，在这场战
役当中，我们不可忽视的是互联网企业的身
影。无论是从自身的产品和服务上，还是从
真实的落地和实践上，我们都可以看出，他
们在这场战役里表现出来的另外一面。

这其实是一场自我反思与自我觉醒，更
像是互联网企业开始新发展的开始。

无论是哪一种类型的企业，我们都不能
忽略对于民众需求的重视。只有不断地了
解民众的需求，只有不断地自省，只有不断
地完善自己，他们的发展才能始终与人民站
在一起。只有这样，他们的发展才能真正持
久，只有这样，他们的发展才能真正有意义。

小米何以成为世界第二？
根据Canalys发布的第二季度全球智能

手机市场份额报告显示，小米市场份额
17%，智能手机销量超越了苹果，晋升为全
球第二。雷军难掩兴奋，第一时间发文对这
一新闻进行了解读。外界并不买账，很多人
开始拿小米的销售额与苹果相比，进而来说
明，虽然小米手机的销量已经是世界第二，
但是，却依然是低端机型。

这似乎反映了外界市场对于小米的一
贯看法，因为在外界市场看来，小米一直都
是主打低端，通过销量来占据市场，所谓的
市场份额占据世界第二，并没有任何意义。
按照他们的逻辑，纵然是小米超越三星，成
为全球第一，依然没有改变小米是低端机市
场的原始烙印。

我们不能否认外界对于小米的质疑，因
为在外界人眼里，小米一直以来都是主打低
价，以量取胜的。但是，如果仅仅只是以过
去的眼光来看待小米，甚至是以小米刚刚起
步时的标签来诋毁和攻击小米，似乎有些太
过狭隘了。无论如何，小米成为世界第二，
都是有非常深刻的意义的。认清了这一点，
我们在看待小米的问题上，才能更加深入与
全面。

正如雷军在文章中所讲的那样，小米成
为全球第二，是小米战略的重大胜利。去年
8月，小米确立了未来新十年的核心战略
——手机X AIoT，再次明确了智能手机业务
的核心地位，进一步推动智能手机互联，
AIoT业务将围绕手机核心业务构建智能生
活，做小米价值的放大器，真正让全球每个
人都能享受科技带来的美好生活，让小米真
正成为未来生活方式的引领者。同时，小米
还确立了永不更改的“三大铁律”：技术为
本、性价比为纲、做最酷的产品。

从雷军的这段话，我们可以看出，小米
的确正在沿着业已确定的战略，一往无前地
前进。今年的第二季度，在全球智能手机市
场份额当中成为世界第二，正是对这一战略
的最好的证明。如果仅仅只是简单地将小
米的这一成就，与小米在去年的战略相挂
钩，似乎有些太过简单了。深入分析小米成
为全球第二的更深层次的原因，才能对小米
的未来有更加全面和理性的认识。

低价切入，并不代表低质
谈及小米，很多人首先想到的就是小米

手机的低价。的确，小米都在一直通过将手
机的价格压低来获得一定的市场份额。但
是，值得注意的是，所谓的低价，并不代表低
质，只要能够在技术上取得突破，纵然是低
价的商品，却依然可以享受到高品质的科技
体验。

小米用“高性价比”来诠释自己的低价
战略。笔者认为，所谓的“高性价比”，无非
就是通过自身在科技研发上的持续投入来
为广大的消费者找到更加低价地享受高品
质科技产品的方法和途径。而小米，正是通
过自身在研发上的努力，做到了这一点，并
且真正让自己的产品做大了低价，而不低
质，消费者可以通过低成本，享受到小米提
供的高品质的科技产品和服务。

根据雷军透露，小米在 2020年的科技
研发投入近百亿，今年，小米在这一方面的
投入将会超过 130亿元。除此之外，小米还
将进一步扩大研发团队的规模，今年小米将
会招募超过 5000名工程师。目前，小米已
经在影像、快充、AI、IoT平台等关键技术领
域获得了突破，并且还在今年发布了澎湃
C1相机芯片。

这告诉我们一个道理，即小米正在用自
己的实际行动践行低价而不低质的理念，通
过更多的技术研发投入来让小米手机成为
一件高性能的产品，而不是让高科技含量与
高价格深度绑定。从这个逻辑来看，小米走
出了一个与外界公司完全不一样的发展路
径。它将科技的成本前置，让公司本身承担
成本，而不是让消费者承担成本，最终让更
多的消费者可以享受到足够多的高科技含
量的产品。

小米之所以能够成为世界第二，与其在
科技研发上的巨大投入并不是没有关系。
正是因为如此，小米才得以摆脱外界对于它
的固定认识，真正通过产品来赢得更多的消
费者。所以，小米成为世界第二仅仅只是一
个时间问题，而今年第二季度达成这一目
标，无疑是对这一现象的完美诠释。

智能手机，并不代表全部
单纯地从数据上来看，小米的智能手机

份额在第二季度成为了全球第二。如果仅
仅只是将目光聚焦在智能手机的市场份额
上，显然是有些太过简单和武断了。我们看
到的数据是小米在智能手机市场上的份额
成为世界第二，实际上，它的背后并不仅仅
只有智能手机。

笔者将这一目标的达成归结为小米整
个生态系统的巨大的力量，正是有了整个小
米生态的联合作用，小米智能手机的放大器
的作用才得以实现。因为至少在现在看来，
智能手机依然占据着整个生态的中心位置，
只有智能手机，才能真正担负起串联起小米
生态体系的责任与任务。

在看待小米的时候，千万不要仅仅只是
以智能手机这样一个单一的品类来看待它，
而是需要从小米的生态的角度来看待它。
因为小米生态对于智能手机的需求，同样在
一定程度上刺激的小米销售量的增加。而
这其实是小米所构建的庞大的生态系统的
巨大作用。智能手机因整个生态的需求而
获得了销量上的增长，而整个小米生态又因
为有了智能手机的加入而变得更加快速和
顺畅。

虽然文章开头所提到的那个数据是智
能手机的市场份额数据，但是，在这一数据
背后，我们应当将更多的目光聚焦在智能手
机外围庞大的生态系统身上。正是由于智
能手机与小米生态的良好互动，才让它们之
间可以持续产生化学反应，从而让小米的智
能手机获得长足的发展。

市场份额，并不仅仅只是数量
当外界看到小米的市场份额成为世界

第二的消息时，很多人首先想到的是在数量
上的领先，认为小米手机销售量上的巨大优
势才是本质。于是，便有了他们将小米与苹
果相对比的情况出现。但是，如果我们仅仅
只是将关注的焦点聚焦在数量上，而不去思
考数量之外的东西，那么，他们眼中的市场
份额，或许仅仅只是数量而已。

另外，就在小米发布了这一数据之后，
很多人同样开始质疑小米的利润率，并且产
生了小米的利润何时超越苹果的疑问。其
实，这一问题的本质依然仅仅只是看到了小
米在数量上的优势，而没有去深入分析数量

之外的东西。
笔者认为，我们看到的小米在智能手机

市场当中的份额更像是一个新的开始，它为
小米积蓄了未来的前行的力量，真正为小米
下一步的发展打下了基础。

正如雷军在文章当中所讲的那样，小米
成为世界第二仅仅只是一个开始，它更加期
待能够坐稳世界第二的位置。可见，雷军同
样将小米成为世界第二看成是一个开始，一
个起点，通过这个开始和起点，小米获得了
与世界最大、最具创新能力的同行企业在世
界舞台上同场竞技的机会，但是，这些同样
是小米的榜样和磨刀石，小米将会继续在激
烈的竞争当中，把自己磨得越来越锐利，越
来越强大。

我更加愿意将小米成为世界第二看成
是一个起点，借助这个起点，小米才能真正
开启新一轮的发展。比如，外界一直无法释
怀的冲击高端手机市场；比如，外界一直都
在强调的利润率的问题；比如，外界一直都
在质疑的科技含量的问题。在我看来，只有
有了世界第二这个基础之后，小米才能有进
一步向未来发起冲击的信心与勇气。

其实，小米已经开始谋划这一目标。根
据雷军透露，小米最近公布了“青年工程师
激励计划”，奖励了 3904名优秀的工程师，
并且面向 122位技术专家、新十年创业者计
划首批入选者、中高层管理者进行长达十年
的新激励计划。这一切的一切都在告诉我
们，小米正在以此为起点，开启新一轮的发
展。所以，我们在看待小米成为世界第二的
问题上，不能仅仅只是将这一数据与数量相
连，而是需要更多地去思考数量之外的东
西。只有这样，我们才能真正看到，并且理
解小米成为世界第二的更多意义。

当小米成为世界第二，很多人开始质疑
小米，正如以往他们质疑它一样。事实上，
一切的质疑都源自于对小米的成见。只有
真正明白小米整个的发展历程，真正明白小
米的战略意图，并且将小米成为世界第二放
置于小米的大战略，大发展的情境之下，我
们才能真正明白小米成为世界第二的真正
原因，并且真正领会小米成为世界第二的真
正意义。


